
В честь 25-летия
•Д- Бригада Ю . Ф . Зарубина из СМ У-3 на 18 дней рань

ше графика закончила кирпичную кладку 87-квартирного 
дома Ковдорского ГОКа. ^  Бригада раскряжевщиков  
В. В. Чащина Ковдорского леспром хоза разделала 19.676 
кубометров древесины при полугодовом задании 19.000. 
■jr Бригада В. А. Сиволапа (СМ У-1) закончила монтаж пли
ты основания пристройки корпуса среднем елкого дробле
ния. План мая строители выполнили на 163 процента. 
■jt Водитель БелА За цеха технологического транспорта  
Николай Алексеевич Сам одуров перевез 89,4 тысячи тонн 
горной массы и уже превысил полугодовое задание на 
21,9 тысячи тонн. -Д. Токарь ремонтно-механического цеха 
Аф рен Нурулянович Загретдинов выдал сверхплановой  
продукции на S.406 рублей. +  Свинарка лодхоза Л. Г. 
Игнатьева при плане шести месяцев 2S0 поросят получила 
приплод в 275 голов. -Д- • Улица Ленина. Фото Ю. Петрухнна.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ф  ТОВАРИЩ УРОЖАЙ ф ф  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ф

Еще одна 
профессия 
АБОФ

Более 40 тысяч рублей 
из 80 тысяч, отпущенных 
на год, уже освоили м ели о
раторы Апатитского участ
ка объединения «Мурман- 

. скмелиорация». А это зна
чит, что поля подхоза уве
личились на 4 гектара паш
ни, приведены в порядок 
три километра полевых д о 
рог, несколько сот метров 
водосточных канав.

Существенную помощь 
подхозу оказали и ш ефы — 
коллектив участков сушки 
и погрузки обогатительно
го комплекса. Взяв о б я з а 
тельство убрать валуны с 10 
гектаров посевной площади, 
они уже передали подхозу 
шесть гектаров.

Впервые на поля подхоза 
по рекомендации П оляр
к о й ,  опытной станции Все
сою зного института р асте 
ниеводстве для иэвесткова 
ния почв вывезли 600 тонн 
отходов апатитового прои з
водства. В этом нам помог
ли ш ефы из цеха техноло
гического транспорта.

А бригада механизато
ров Николая Васильевича 
Сиротина в кратчайший 
срок произвела нейтрали
зацию почвы на 60 гекта 
рах посевных площадей.

А. ПОПОВ, 
агроном подхоза ОРСа 
Ковдорского ГОКа.

ф  В ПРОФКОМЕ 
КОМБИНАТА ф  

ПО ПРАВУ 
ДОЛГА

18 мая исполнилось 60 
лет со дня учреждения Со
ветом народных комисса
ров инспекции труда. В 
Ковдорском ГОКе большой 
коллектив общественных 
инспекторов по охране тру
да постоянно содействует 
созданию  здоровых и без
опасных условий труда на 
производстве. Профком 
комбината постановил объ
явить благодарность общ е
ственным инспекторам: сле
сарю бурового участка 
Николаю Тимофеевичу Ан
дрейкину, машинисту экска
ватора "Михаилу Иванови 
чу Воробьеву, слесарю  уча
стка О Д Р  Константину Ва
сильевичу Маркову, зам ес
тителю  главного инженера 
обогатительного комплекса 
по 'ГБ Ивану Владимиро
вичу Шумелю, электросле- 
«арю  обогатительного ком 
^еекса Александру Ивано
вичу Парнюку.

Ленинский 
урок

«Всегда с партией, всег
да с народом» — под таким 
девизом в июне во всех 
комсомольских организаци
ях пройдет ленинский 
урок, в котором примут 
участие ветераны войны и 
труда, ветераны комсомо
ла.

Ленинский урок подведет 
итоги учебного года в 24 
кружках комсомольской 
политучебы, определит з а 
дачи комсомольских орга
низаций, направленные на 
выполнение решений XVIS i 
съезда ВЛКСМ и достой
ную встречу 60-летия Л е 
нинского комсомола.

О. МОГУРЕНКО. 
секретарь комитета 
ВЛКСМ Ковдорского 
ГОКа.

Каникулы, 
но не 
перерыв

Закончился учебный год 
во всех формах партийной, 
комсомольской учебы и эк<у- 
«омического образования. 
Сегодня мы рассказываем 
об итогах занятий в шко
лах коммунистического тру
да обогатительного комп
лекса.

В этом учебном году у 
обогатителей функциониро
вали ш естнадцать школ 
коммунистического труда, 
объединивш ие более 600 
слуш ателей. Основная роль 
в организации экономиче
ского обучения принадле
ж ала методическому сове
ту во главе с И. В. Коро-

Юбилейный 
убор

Н а заседании ш таба по 
подготовке к празднованию  
юбилея города были рас
пределены обязанности в 
части наглядной агитации. 
Все задания, полученньд 
группой эстетики К овдор
ского ГО К а, находятся в 
стадии выполнения.

В районе магазина «Сказ 
ка» и Д ворца культуры по
явится специальный стенд. 
Продумано его красочное 
оформление, группа эстети
ки подготовила масш таб
ные фотографии, отраж аю 
щие прошлое и настоящее

левой. Методс.овет не остав
лял  без' внимания ни одно 
занятие, постоянно готовил 
материалы по результатам  
производственной деятель
ности коллектива. Н апри
мер, очень тщ ательно по
добрали и красочно офор
мили в виде таблиц и диа
грамм материал, о траж аю 
щий освоение проектных 
показателей • апатитового 
производства. Слуш ателям 
школ запомнились лекции 
Н. В. Королевой о комп
лексном использовании руд 
Ковдорского месторож де
ния и об истории его р аз
вития.

Немаловажное значение
для проведения занятий 
имеет организованный в 
этоМ Году учебный класс 
основ марксизма-леннннэ* 

м з и ш кол коммунистиче
ского труда. Если в старом 
кабинете слуш атели сидели 
за тремя общими столами, 
то сейчас — отдельные 
столики на двух человек 
Н ем ало сделано в оформле 
нии и оборудовании.

Однако, необходимо рас
ширить возмож ность ис
пользования наглядных к 
Других учебных пособий за 
счет технических средств. 
П рофком комбината обе
щ ал выделить киноустанов
ку «Украина», но. этим воп
рос еще не решится. Н адо 
оборудовать аудиторию  
диапроекторами различного 
типа, телевизорами. В кино- 
и дискотеку при методсо- 
вете доджны  войти кино
фильмы, диапозитивы, маг
нитофонные записи, грам 
пластинки по , всем, разде 
лам  учебной программы.

Что же принес учебный 
год коллективу обогати
тельного комплекса? А на
лиз показы вает, что рабо
чие коллективы участков 
добились серьезных успе
хов в социалистическом со-

Ковдора.
Экспозиция во Дворце 

культуры посвяшена ход> 
социалистического соревно 
вання, трудовым победаn 
ковдорчан.

Уже украш ен вход на 
стадион, обновили прежнее, 
оформление. На здании 
спортпавильона предполага
ется вывесить панно. Н о . 
оформление стадиона в срок 
все же вызывает опасение 
Д ело в том, что при рас
пределении обязанностей 
планировалась помощь тре
ста «Ковдорстрой* в части 
стройматериалов. Пока же 
помощи мы не видели.

Кроме «крупных» заказов 
оформляем еше сувениры 
для ветеранов Ковдора,

ревновании, выросло число 
ударников коммунистиче
ского труда среди слуш ате
лей школ. Значительно 
укрепилась производствен
ная дисциплина, снизились 
случаи нарушения общ ест
венного порядка.

В марте были сняты с 
контрольных проверок з а 
нятия в ш колах коммуни
стического труда, возглав
ляемы е пропагандистами 
И. I I  Чепилем, В. Н. П ет
ровым, В. А. А лександро
вым. А. М. Миловановым, 
Ю. С. Нестеровым, Т. И. 
Николаевой. Эти пропаган
дисты серьезно относятся к 
проведению занятий, 4 ’. них 
достаточна квалификация 
И стаж  пропагандистской 
деятельности. В гТХ школах 
и посещаемость слуш ателей 
выше, чем к среднем по 
комплексу. А главная при
чина успеха выше назван
ных пропагандистов в том. 
что нм удалось наиболее 
полно раскры ть в ходе з а 
нятий конкретные задачи 
коллективов участков.

Учебный год позади. 
Предстоит сам ая тщ атель
ная подготовка к програм 
ме будущ его учебного года. 
Внимание пропагандистов 
заостряется на внедрении 
ростовской системы работы 
без отстающих. Н адо  вник
нуть в суть системы, твор
чески освоить ее положения 
с учетом специфики обога
тительного комплекса. 
Именно на этом пути шко
лы коммунистического тру
да  должны сказать веское 
слово в движении всего 
коллектива на пути повы
шения эффективности про-, 
изволства и качества рабо
ты.

ЧМ ИХ АЙЛ ЕНК О, 
председатель фабкома 
обогатительного комп
лекса.

За горизонтом 
горизонт

Широка и разнообразна  
тематика лекций и б е сед  в 
год 60-летнего юбилея 
комсомола. В школах, в 
производственных цехах и 
рабочих общежитиях вы
ступают лекторы -меж дуна
родники: заместитель глав
ного1 инженера комбината 
«Ковдорслюда» Н. Н. Бой
ков, начальник отдела м а 
териально - т ех н и ческ о го  
снабжения К. С. Крупко, 
инженеры проектно-конст
рукторского отдела В. Л. 
Розетретер и В. М. Лисов
ский, старший следователь 
прокуратуры Б. Л. Титов, 
народный судья В. И. Буль- 
бин, заместитель главного 
инженера Ковдорского 
ГОКа по производству 
Б. П. Солонинов, главный 
горняк техотдела Ф. Б. 
Кампель, инженер-мине
ралог ЦЗЛ Т. Н. Поганкина, 
инженер-геолог комбината 
«Ковдорслюда» Н. М. Ма- 
наев и многие другие.

Пробуют свои силы на 
этом поприще и м олодые 
лекторы: О. Могуренко, С, 
Сасс, Т. Малоземова, В. 
Аверин и другие. На мой 
взгляд, удалась нам такая 
ф о р м а  работы с комсо- 
атольскими пропагандиста
ми, как школа молодого 
лектора.

О собо хочется отметить 
деятельность 3. Я. К омаро
вой, А. В. Кос.арчука, А. Е. 
Федянина — наших в ете
ранов, встречи с которыми 
для молодых ковдорчан — 
праздник-.

М. илы отович,
ответственный секре
тарь общества «Зна
ние».

ф  ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ОТДЕЛ ф  

ДЕПУТАТЫ 

Мурманского област
ного, Апатитского и 
Ковдорского город
ских Советов народ
ных депутатов ведут 
прием граждан в нюне 
в помещении горис
полкома с 14 до 18 ча
сов

2 июня —  3. А. Са- 
кулина; 7 июня — В. А. 
Матвеев; 9 июня — 
А. И. Сухачев; 14 июня
— О. В. Бсленцов; 16 
июня — В. А . Черно- 
глазова; 21 июня — 
П. Н. Куценко; 23 июня
—  Г. Н. Чикунов; 28 
и ю н я  — Л, Я. Нюганен

ф  ВЫ НАМ ПИСАЛИ

С р о к -  
м е ся ц '

Группа читателей вы рази
ла недоумение, почему в 
городе мало телефонов-ав
томатов и почему их нет 
на переговорном пункте — 
месте охраняемом и надеж 
ном с точки зрения безот
казной работы телефонов.

На запрос редакции от
ветил начальник Ковдор

ского линейно-технического 
участка связи Н. Н. Попов: 

— В июне три настенных 
телефона-автомата будут 
установлены в помещении 
переговорного пункта. С 
пуском новой координатной 
АТС на 1000 номеров в го
роде будет дополнительно 
установлено не менее чем 
5— 10 телефоков-автоматов.

КОВДОРУ —~ Д Ж д 0 л Г ь "п я ть  ф

передовиков производства 
н гостей праздника. Д а и 
повседневные задания с нас 
не снимаются.

Д о  празднования юбилея 
осталась неделя. Н ам пред
стоит заверш ить все нача
тое. Коллектив постарает
ся выполнить все заказы , 
распределенные штабом 
группе эстетики комбината.

В МАРКОВ, 
начальник бюро эсте
тики Ковдорского 
ГОКа.

На сцене 
и за кулисами

26 мая состоялся отчет
ный концерт коллектива ху 

дожественной сам одеятель
ности '  Д ворца культуры. 
Эту ж е программу сам о
деятельные артисты пред
ставят и на торжественном 
вечере, посвященном 25-ле- 
тию Ковдора.

Поделиться впечатления 
ми мы попросили замести 
геля директора Ковдорско 
го ГОКа, председатель 
правления ДК  Виталия Фе
доровича М ихайлова:

— В целом концерт про
извел приятное впечатле
ние. Тепло встречали зри
тели солистов Н адеж ду Се
лезневу и Серафима С а
вельева, .чтеца Владимира 
Т-.лицына, юную пкмнастку 
Иру Евглевскую, хор, духо
вой оркестр, которым руко

водит ветеран сам одеятель
ности, слесарь УМС треста 
«КовДорстрой» Борис М о
розов, танцоров Ирину Р о 
гову и Сергея Курганова и 
других, которые с успехом 
сочетают работу На пред
приятиях с увлечением сце- 
,;ой.

Удачна задум ка коллек- 
, гива отразить в программе 

юбилей города. Зрители 
услышат об истории, н а
стоящем и будущем К овдо
ра, его лю дях. Еще есть 
время внести коррективы в 
программу, и будем наде
яться, что ковдорчане на 
сей раз останутся довольны 
выступлением своих зем ля
ков — товарищ ей по рабо
те,



Дневник 
штаба 
ВУКС

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

24 М АЯ. ПОНЕД ЕЛЬНИ К. 
По итогом социалистиче
ского соревнования «перед  
■ ышла комсомольско-мо
лодежная бригада В. Сиво
лапа. С  плановым заданием  
на расширении корпуса 
среднем елкого дробления  
коллектив справился на 119 
процентов. На втором м ес
те —  бригада А. Ливадно-

го —  107 процентов, на 
третьем  —  П. Корнюха.

В 3 часа 30 минут под д е 
монтаж остановлена вто
рая секция участка обога
щения. 5 июня монтажники 
предоставят ф ронт работ 
рабочим «Бурязрывпрома».

30 М АЯ. ВТОРНИК. Пол
ным ходом идет обвязка 
арматурой плиты днища 
пульпонасосной N* 1. С  1 
июня строители бригады  
П. Корнюха примут первые 
кубометры  бетона. В тече
ние месяца здесь пред 
стоит уложить более 1.100 
кубометров.

Участок «Севзапзлектро-

монтажа» полностью уком 
плектовал оборудованием  
ПСУ-73. Звено М. Панина 
закончит его монтаж пол
ностью 3 июня.

31 М АЯ. С Р ЕД А . Управ
ление механизации строи
тельства предоставило в 
распоряж ение энергом он
тажников двадцатипятитон
ный кран. 1 июня начнется 
монтаж парового котла на 
новом корпусе ТЭЦ.

Коллектив «Металлург- 
прокатмонтажа» принял по
вышенные социалистиче
ские обязательства. Первая  
секция М О Ф  будет готова 
к пуску не 13 августа, а 23

июля.
130 кубометров бетона 

приняла бригада В. Сивола
па во 2-ю и 3-ю смены. Чет
кая организация труда по
зволяет строителям п ер е
крывать сменные задания 
на 120— 130 процентов. В 
первую смену бригада го 
товит фронт работ для при
нятия бетона остальными  
сменами. 130— 150 кубомет
ров уложат строители в 
пристройку корпуса ср ед 
немелкого дробления и с е 
годня.

М. Ш Е РП И Л О В , 
начальник штаба
ВУКС.

ф  БУ Д Н И  К А К  БУ Д Н И  ф

Искусство 
доверия

От своевременного пере
селения некоторых служ б, 
цеха заводских ' лаборато
рии н отдела контроля то
же зависят темны рекон
струкции I секции МОФ. 
Задача бригады — подвес
ти кабели к токоприемни
кам (механические ступки, 
дисковые стиратели, маг
нитные анализаторы )! рас 
ключпть распределительным 
ш каф и распределительный 
пост, установить дополни
тельные розетки на 380

вольт, выставить пусковую 
аппаратуру.

Перечислил вынош енные 
работы — и сознание на
полнилось чувством гор
дости за своих товарищей. 
Хотя бы такой пример. На 

•отметке «—7» нужно было 
перенести ПСУ-64 и Г1СУ-65 
в ПСУ-75. Нужно, значит 
нужно. По эти «пэсэушки» 
не переносят, как чемоданы. 
Необходимо подвести тр у 
бы, проложить кабель, а уг
ловой стали 50x50 нет. Есть 
только 35x35. Сидеть и 
ж дать, когда .этот уголок 
«раздастся в плечах»? Т ако
го еще не бывало. Пришлось 
проклады вать трассу из 
спаренных. Д а  разве мало

Снабженцы 
поневоле

Только три подрядных 
бригады в прошлом году 
добились в тресте зам ет
ного экономического эф ф ек
та. II все из-за срывов по
с та в о к -н а  объекты строи
тельных материалов, невы
полнения договорных обя
зательств.

Чащ е всего бригаде при
ходится начинать с пяти 
тонн арматуры. Вы, де
скать, работайте, а по хо
ду дела укомплектуем. П ро
ходит неделя—другая, и 
бригадир отправляется на 
поиски злосчастной ар м а
туры.

Примерно так  начинала 
работать на строительстве 
пульпонасосной №  1 и на
ша бригада. 18 мая сам 
пошел в арматурный цех 
КПП , «нашел» около вось
мидесяти тонн сорока мил
лиметровки класса А-3. 
Подсчитали: арматуры  это
го класса уйдет на монтаж 
плиты куда меньше —т 56 
тонн вместо 70. 22 мая со
рока миллиметровка была 
на площ адке. Но только 
бригадирово ли дело «вы
шибать» и «пробивать»?

Ведь место его — в бри
гаде, где всякую  . минуту 
свои проблемы. А пока 
бригадир — -это «прош иба
ла» широкого профиля. 
Специализироваться неког
да  — мало ли чего не х в а 
тает на площ адке?

J9 мая ребром встал во
прос о щ итах опалубки. Их 
временно позаимствовали 
коллеги ив СМУ-2 на ко р 
пус сушки. В озвращ ать же 
пришлось самим. Выделил 
четырех из бригады помочь 
соседям разобрать опалуб
ку, соскладирояать. А в 
понедельник выяснилось, 
что возвращ ать-то нечего: 
щ иты отправлены на... 
с т р опте л ьн у ю и лощ адк у 
ТЭЦ. Впустую потрачено 
время, и бригадиру уж е 
«не выбить» пропавшую по
ловину заработка бригады 
— не откуда. Где уж  тут 
говорить о цепочке подря
да на стройке, если нет по
рядка в одной бригаде?

А неплохо бы сделать у 
нас хотя бы одну показа
тельную  подрядную  брига
ду. И чтобы не было сры 
вов поставки материалов, 
вы держ ивались графики. 
Ведь за «лопнувшим» гр а
фиком на площ адке •— тес
нота. неразбериха. Субпод
рядчиков понять можно — 
план.

еще у нас встречается до 
полнительного и незаплани
рованного? То вовремя че
го-то не подвезли (сейчас 
отсутствуют панели Щ СУ), 
то изменили проект трасси
ровки, как  было 29 мая, 

Мало долбить дыры. П од
гони компрессор, бери от
бойный молоток —- и по
шло дело. Но на все это 
нужна команда, нуж но чье- 
то распоряжение. Искать 
начальника СМУ-1 В. Я. 
Попытайденко? Горячих 
точек много, а он один и 
одновременное присутствие 
на всех — дело немысли
мое. Вот здесь и необходи
мо, чтобы мастером и про
рабам  начальник уирззле-

По-вилимому, такое ж е 
положение ж дет нас и на 
стройке пульпонасосной 
№  1. Истек срок четверто
го- графика. Впрочем, на 
подряде ли мы? Договор 
еще не подписан, как  не 
подписана исполнительная 
схема котлована.

П. КОРНЮХ. 
бригадир СМУ-1.

Начинать 
с порядка

•  прошлых номерах га
воты (см. «Р. К.» от 14 и 
21 апреле) по вопросам  
внедрение подряда высту
пали каменщики и бригади
ры. А что думаю т по втому 
поводу руководители уп
равлений! Сегодня на воп
росы корреспондента
«Рудного Ковдерв» отвеча
ет главный инженер СМ У-2  
*. А. Мелешии.

— Уже несколько лет ра 
ботают бригады вашего уп
равления по методу бригад
ного подряда. Много теп
лых слов сказано в адрес 
строителей К). Зарубина. М. 
Кравченко, В. Буравкова.. .

-  По методу бригадного 
подряда сейчас * управле
нии работает только одна

ния дал  полную ишшиати 
ву, возмож ность принимать 
самостоятельные решения. 
Конечно, есть в этом опре
деленная доля риска: хоро
шо получилось — хорош 
прораб, плохо — плох на
чальник. По не рискует 
только тот, кто ничего не 
делает.

Итак, нужно долбить ды
ры. П оказал  прорабу А. 
Суслову, где именно и ка
кого размера. Приходим на 
следующ ее утро на рабо
т у  — все сделано в лучшем 
виде. Тютелька в тютельку.

В СТЕФУРАК, 
бригадир монтажни
ков «Севзапмонтаж- 
автоматики».

бригада Ю. Зарубина О ко
ло года назад хорошо рабо
тала  но новому методу 
бригада В. Буранков» на 
монтаж е фундаментов. На 
ней замы кались подрядные 
бригады Ю. Зарубина и М. 
Кравченко. О днако в по
следнее время уменьшился 
объем кирпичной кладки, 
увеличилась доля крупно
панельного строительства, и 
поток строительных работ 
«фундамент коробка»
распался. От бригады В. 
Ьуравкова выделилась
бригада II. Бормана. и те
перь обе готовят фронт ра
бот .".ля монтажников «Апа- 
титстроя»: Что касается
бригады М. Кравченко, то 
она по частям переводилась 
на строительство пусковых 
объектов СМУ-1. Такие пе
ребросы отрицательно вли
яют ма производительность 
труда. Ведь каменщики со 
временем специализирую т
ся: кто на кладке капиталь 
ных стек, кто на кладке 
углов здания. Понятно, что 
значит забрать из бригады 
часть людей. Потому и 
бригаду М. Кравченко 
пришлось в конце концов 
перевести в СМУ-1 пол
ностью. П одряд распался.

— Несвоевременные по
ставки н» объект стройма
териалов — хроническая
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А. КОСАРЧУК
• т  К  и* Продолжение. Начало см. р номерах

мая с. г.
К началу 1954 года перед Куроптским участком сто я 

ли следующие задачи: за. два с половиной — три года в 
поселке построить более десяти четырехквартириых до
мов, четыре общ ежития, школу, клуб, больницу, дет
сад, баню, пожарное депо, магазины, хозпитьевой водо
провод с водозаборными устройствами и водонапорной 
башней, подъездные ж елезнодорож ны е пути, гараж  и 
ряд других объектов. Кроме того, нуж но было вос
становить и приспособить под лесоучасток бывший по
селок геологов — Рогутчане в 15 километрах от Ку- 
ропты в сторону верховьев реки Ена.

Определенные задачи возлагались на участок в связи 
со строительством линии электропередачи К андалакш а— 
Ковдор и л и н и и  связи Заш еек—Ковдор. П реж де всего, 
это вырубка леса на трассе Л Э П  от 90 до 107 километ
ра. Ведь река Ена и впадаю щ ая в нее Н иж няя Ковдора 
делают большую дугу, уходя резко на. :рг и возвра
щ аясь снова на 107 километр. В районе Куропты эта 
дуга радиусом 7 километров, а трасса Л Э П  проходит 
напрямую, перешагнув вначале реку Ена (на 92), а з а 
тем Нижнюю Ковдору (на 107 километре).

Таким образом, для того, чтобы вырубить лес на трас
се ЛЭП, нужно было из Куропты перебраться на лодке 
через реку Ена, а далее по болоту еле заметной ры бац
кой тропой 7 километров до озера Икки и потом но 
трассе до рабочего места. Еще два километра. А после 
рабочего дня снова ш агать те ж е девять километров 
Л ю ди уставали и к концу недели выматывались так. 
что каж дый раз грозили мне отказом от такой работы. 
Но начиналась новая неделя н. поворчав, снова отправ
лялись рубить и таскать лес.'Л ош адей  Для трелевки не 
было, вес на себе. Зимой теа'ое не легче — по пояс в
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снегу.
При всех условиях, будет ли вдоль Л Э П  временная

автодорога или нет, но на этом отрезанном рекой участ
ке ее придется пробивать. А следовательно, сооруж ать и 
два деревянных ряж ны х моста по 40 метров каж дый в 
местах перехода Л Э П  через реки. А линия связи тре
бовала установки четырех монтерских пунктов (неболь 
ших рубленых домиков) и четырехквартирного дома под 
усилительный пункт на станции Заш еек. Без усилитель
ного пункта невозможна устойчивая связь е областным 
центром, не говоря уж е о других пунктах за предела
ми области)

Помимо всего этого приказом по управлению  на ме
ня возлагались обязанности по организации прорабского 
участка в Ш уми-городке, где долж ны  были временно 
разместиться строители и монтажники, работавш ие на 
Л Э П .

Ш умиггородок, о котором упоминается в приказе по 
управлению от 1 октября 1953 года №  80, — бывший 
временный поселок лесозаготовителей в 5—6 километрах 
справа, не доезж ая до Ены со стороны Ковдора. К тому 
времени он уж е был полуразрушенным и его надл еж а
ло восстанавливать.

Ч то мржно сказать? Объем работ как  будто и неболь
шой в расчете на три года, но как  подступиться? Вот 
только один пример. Д ля того, чтобы установить один 
монтерский пункт (домик размером 6x7 метров), нужно 
заготовить сруб из бревен в Куропте, затем  разобрать, 
погрузить на ж елезнодорож ную  платформу, довезти, 
разгрузить, отнести на 100 метров и собрать. То есть, 
сделать деревянный фундамент, сруб, посадив бревне 
на паклю, настлать полы, потолок, кровлю со стропи
лами, окна п двери, слож ить печь. А где в это время 
ж ить самим строителям? Где брать продукты? Где гото
вить пищу? П алаток в то время у пас не хватало и жн-

Конструкции 
прибыли

Семьсот тонн металло 
конструкций предстоит
смонтировать монтажникам 
на новом корпусе ТЭЦ. И 
хотя пока они были вынуж
дены заниматься предвари
тельной укрупнительной 
сборкой: 300 тонн металло 
конструкций были постав 
лены на площадку неком
плектно, — остановки из-за 
отсутствия материалов не 
6 /дет .  28 мая на строитель 
ство ТЭЦ прибыли 3 ваго 
на металлоконструкций, и 
теперь 1-я очередь монта
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жа обеспечена.
Главная задача монтаж

ников—смонтировать с вя з 
ные колонны среднего п р о 
лета на осях «10»— «20» и 
открыть таким обр азо м  
фронт работ энергомон
тажникам. Сейчас на пло
щадке этим занимаются в 
две смены одиннадцать че 
ловек, а когда появится 
ещ е один кран — уча
сток «Севзапстальконструк- 
ции» организует трехсмен
ную работу на участке.

Три месяца понадобится 
монтажникам для полного 
завершения работ на ТЭЦ.

В. БО Б О РЫ К И Н , 
прораб участка «Сев- 
запстальконструкции».

болезнь подрядных бригад. 
Может, выход в укомплек
товании объектов всем не
обходимым до начала рабо
ты?

— Есть ли смысл склади
ровать на площ адке по I00 
— 150 тонн арматуры? Н а
оборот, необходимо до
биться. чтобы строительст
во велось прямо «с колес». 
Д л я  этого важ но тратить 
на монтаж  минимум вре
мени н обеспечить поставку 
материалов на объект в 
строгом соответствии с по
часовым графиком. К тому 
же, арматура долж на быть 
полностью готовой к мон
таж у, или, например, по
ставляться на объект до л ж 
но уж е нарезанное стекло, 
заранее нарезанные для от
делочников обои. Но/ это 
вопрос не только подряда.

Особо важный момент в 
организации бригадного 
подряда — планирование и 
финансирование строитель
ных объектов. Было бы 
неплохо готовить заделы 
заранее на следующий год. 
Этого пока не получается 
еще. и потому, что строите
ли зачастую  не. знают, что 
будет строиться в будущем 
году.

— Владимир Александ
рович, есть ли смысл в со
здании одной показатель
ной бригады?

— Вряд ли. Какой эко
номический эффект мы по
лучим от одной бригады? 
Пять тысяч, десять тысяч 
рублей, не больше. Важен 
экономический эффект по 
всей стройке, поэтому и 
упорядочить положение не
обходимо во всех подряд
ных бригадах. Нынче, ког
да подряд уже опробован, 
ставить какую -то бригаду 
в «тепличные» условия про
сто экономически невыгод
но.

— Владимир Александ
рович, мы у ж е , поднимали 
вопрос об организации це
почки бригадного подряда 
на стройке. Возможно ли?

Пока только на от
дельном объекте. Около 
двух лет назад вопрос под
нимался. В пользу этого 
высказывались и электрики, 
и сантехники. Но дело не 
дош ло д аж е  до оформле
ния бумаг. Субподрядчики 
не решились, поскольку уве
рены, hjw им не дадут р а 
ботать на объектах как это 
необходимо при подряде. 
Почему? — Все те ж е сры
вы поставок стройматериа
лов, «переброс куда в аж 
нее».

Если бы мы сумели как 
следует организовать бри
гадный подряд, то сумели 
бы разреш ить многие во
просы строительства.
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ли, где попало, в том числе и в ш алаш ах из веток.
Хорошо поется в песенке, что с милым и в шалаше 

рай. М ож ет быть, с Милым и распрекрасно в ш алаше. 
Но после трудного полуголодного дня провести ночь в 
сыром комарином ш алаш е в условиях Севера рай не
велик. А ведь такой монтерский пункт был не один. Д а 
и почти все работы по Л Э П  и линии связи велись в по
добных условиях.

Замечательны е были люди! Вот где проявился настоя
щий трудовой героизм! Много бригад из Ковдора, Чер- 
вас-Губы и Куропты были заняты  на этих работах. Пх я 
назову позднее. А все монтерские пункты строила брига
да П. В. Зедгенидзева, о котором я уж е говорил.

Вскоре участок вырос до 100 человек. Часть рабочих 
приехала из Червас-Губы, а затем прибылгГ группа мо
лодеж и — выпускников ФЗУ.

Все объекты в Куропте — рубленые, из бревен. Р а 
бота эта трудоемкая и малоэффективная. К аж дое брев
но нуж но ошкурить со всех сторон, наКругло отесать, 
доведя естественную сбежнстость древесины до миниму
ма, острогать рубанком, поднять на себе на сруб (а 
бревно сырое, тяж елое), подогнать под уже улож ен
ное бревно в стену, нарубить топором желоб но всей 
длине сообразуясь с профилем уж е уложенной древеси- 
ны, просверлить буравом дыры в обоих бревнах для на
гелей, скрепляющих меж ду собой бревна, срубить угол, 
подгоняя, подчерчивая и снова по нескольку раз сни
мая бревно п подтесывая, расстелить по всей длине пак
лю и только после этого бревно уложить на место. И 
так  одно за другим.

Работа тяж елая, требую щ ая высокой квалификации 
исполнителей, а производительность труда низкая. 'Так 
рубили дома в старину, Так всегда делалось в леспром
хозах, где «своя» древесина. Так предусматривалось 
проектами н здесь. Но на данном этапе это нас не



СЕССИЯ ГОРСОВЕТА

Сень нянек еще не бригада
2Г> мая сессия Ковдор- 

скогр городского Совета 
народных депутатов рас
смотрела вопрос «О состоя
нии и мерах улучшения вос
питательной работы среди 
молодежи на предприятиях 
города».

В целом можно отметить, 
что руководители предприя
тий, организаций и учреж 
дений стали больше внима
ния уделять повышению 
трудовой и общественной 
активности молодежи, ком
мунистическому воспитанию 
подрастаю щ его поколения.

Па всех предприятиях 
поддерж иваю тся все цен
ные начинания молодежи, 
входят в практику встречи 
руководителей с юношами 
и девушками. Повысился 
уровень идейного воспита
ния: действуют 36 круж 
ков политического просве
щения, созданы 27 комео- 

. мольско-молодежных кол
лективов. М олодеж ь актив
но включилась в социали
стическое соревнование за 
достойную  встречу 60-ле
тия ВЛКСМ .

Но все же приходится 
отметить, что уровень идей
ного воспитания еще не от
вечает высоким требова
ниям. Отсутствует .диффе

ренциация, не всегда учи
тываются запросы различ
ных категорий молодежи, 
нет, комплексного’ подхода 
к воспитанию.

Индивидуальная работа 
с молодежью, особенно с 
подростками.! оставляет ж е
лать лучшего. Н аставниче
ство организовано только 
на рабочих местах, не к а 
сается быта и досуга.

В подразделениях тре
ста «Ковдорстрой» 'и Ков- 
дорского ГОКа участились 
случаи попадания в мед
вытрезвитель. М ало пока 

читается лекций на мораль
но-этические темы, по воп
росам правового воспита
ния и предупреждения пра
вонарушении.

Общ ежития не стали для 
молодежи родным домом. 
Во всех общ еж итиях тре
ста «Ковдорстрой» и К о в
дорского ГОКа нет спор
тивных площ адок, прилега
ющие территории не благо
устроены.

Н едостаточно вниматель
но организую т досуг моло
дежи профсоюзные органи
зации, не привлекаю т моло
дых к занятиям  ф изкуль
турой и спортом, снизилась 
активность в сдаче норм 

ТО.

Больш ую озабоченность 
вы звал разговор о долевом 
участии основных пред
приятий в делах Д ворца 
культуры, основного куль
турного оча(;а в городе. Нет 
долж ного порядка на тан 
цевальных вечерах; не все 
благополучно с деж урства
ми добровольной народной 
друж ины  во Д ворце куль
туры.

Много критических зам е
чаний вы сказали депутаты 
в адрес внеш татного отде
ла культуры при гориспол
коме (заведую щ ая Л. Г. 
Герасимова), который по 
своему положению долж ен 
бы координировать куль
турную ж изнь в городе.

Восьмая сессия городско
го Совета народных депу
татов ш естнадцатого созы 
ва вынесла решение, обязы 
вающее искоренить недо
статки. Н ем ало задач  по
ставлено перед исполкомом 
горсовета, руководителями 
предприятий, организаций, 
учреждений, го^отделением 
милиции.

И з предложенных кон
кретных мер заслуж ивает 
внимания решение оборудо
вать, до 1 июня спортпло
щ адки о к о л о , общежитий, 
выделить комнаты для »а-
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В лесу 
родились 
ясельки

Много воспоминаний на- 
УК/р* очерки А. В. Косар- 
ч¥ка .

Приехала я в Ковдор в 
сентябре 1954 года. Стояло 
тогда три барака, в четвер
том, он достраивался, пре
доставили нам «квартиру» 
— без окон п дверей, полы 
Тоже не настланы. Д остраи
вали сами. Сейчас водопро
вод — обычная вещь, а тог
да  воду на лош ади подзо
ви.! к домам Коля Зотнков.

По специальности я ме
ди цинская-сестра, и вот 
однаж ды , в начале 1955 го
да, вызвали меня в Киров
ский горэдравотдел и ска
зали:

— Голубев просит о т 
крыть ясли, так  что д.>вай 
ищи помещение, набирай 
ш таты  и принимай . >■ й.

В озвращ алась домой с 
тяж елы м  чувством, голова 
была полна дум. По приез
де в Ковдор заш ла сразу к 
Голубеву, представилась и 
пош ла принимать в свои 
владения половину барака. 
Д ругую  отвели под аптеку.

нчтий С детьми, прож иваю 
щими в семенных общ еж и
тиях. Па заседаниях испол
кома будут" заслуш иваться 
комиссии по хМотру-кон- 
курсу «К аж дом у молодому 
труж енику — среднее об-' 
разование». Сессия обязала 
профсоюзных руководите
лей и спорттехклуб 
ДОСААФ принять дополни
тельные меры для развития 
физической культуры и 
спорта, сдачи норм П О , 
ввести новые формы в воен
но-патриотическом воспита
нии.

РеШекня сессии косну
лись деятельности общ ест■ 
венных организаций, опор
ных пунктов, комиссий со
действия семье и школе, 
товарищ еских судов, доб 
ровольных народных дру
жин.

Комиссии по народному 
образованию  поручено со
здать координационный со
вет воспитателей общ еж и
тий города.

В. ЗВ Е Г И Н Ц ЕВ А , 
председатель комис
сии по делам молоде
жи Ковдорского го
родского Совета на
родных депутатов.

я г

Но легко сказать, подби
рать кадры и откры вать 
ясли, если и медработников 
не хзатало . И з Инн озера 
пригласили медсестру М а
рию Ивановну Зорину, по
варом стала Там ара Серге
евна Соколова.

Т ак втроем и приняли мы 
1 июня 1955 года первых 
детей ковдорчан в первые 
ясли.

Деревянны е кроватки 
слепили плотники, матрацы 
и одеяла из «взрослых» пе
ределывали сами. Это и был 
весь нехитрый мягкий ин
вентарь наших яслей.

Не хватало  посуды, при
ходилось приносить из д о 
ма, да и каш у иной раз ва

Узнаете себя, 
рили дома (кухня кед.и  
была далека от соверш ен
ства) и, закутав  кастрюлю 
во что-нибудь теплое, нес
ли скорей к детям. С тира
ли, тогшли печи, а порой и 
кололи дрова — все сами. 
Д етям  старались создать 
возмож ный по тем услови
ям уют.

Частенько заходил к нам 
П етр Васильевич Голубев. 
Бывало, добавлял на рас
ходы и питание свои лич
ные деньги.

Постепенно стал увеличи
ваться штат. Пришли к нам 
на помощь Тамара М ихай
ловна Ж ульнова, М ария 
Григорьевна 'Иванникова, 
Мина Сергеевна Щ укина.

Ж . Ж
ровесники ю рода?

3 : .лайда М ихайловна Кар 
гапольцева, Галина Георги- 
еВна Дорош кевнч — стало 
работать легче.

А в 1958 году справили 
мы новоселье в д вухэтаж 
ном каменном благоустро
енном здании, которое и по
ныне стоит на улице Л ени
на.

Многие ковдорчане, те 
перь уж е сами ставш ие ро 
дителями, были воспитан
никами детских яслей, сна 
чала без номера, а потом 
№  6 и №  16 Ковдора.

Помнят ли они эти пер
вые свои шаги!

Е. ПЕЧНИКОВА, 
пенсионерка.
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устраивало. Хотя участок и пополнился рабочими, но 
при такой большой трудоемкости работ темп строитель
ства оставался медленным, труд тяж елы м , а заработки 
низкие.

Посоветовавш ись со своими помощниками, пришел к 
выводу, что мы можем перейти на брусчатые стены. У 
нас была пилорама. А трест внял просьбам и поставил 
пилораму более мощную. И дело пошло — начали вы 
пускать брус. Это сразу увеличило темп строительства 
более чем в два раза, облегчился труд, повысились и з а 
работки.

Поднималось настроение у рабочих, налаж ивались де
ла. Управление из Ковдора участком руководило опе
ративно н занималось материальным обеспечением. 
Техническое руководство трест в основном оставлял за 
собой. Получалось как бы двойное подчинение.

Крайне нужен был очаг культуры — клуб. Но преду
сматривалось лишь строительство избы-читальни— не
большого помещения по образцу старого довоенного ле
сопункта. Я попросил директора леспромхоза Н. М. Гу
бима как заказчика добиваться строительства клуба с ки
ноустановкой, коллектив-то уж  большой и еще будет 
расти. Но ом то ,'ш по занятости, которой было вдоволь, 
то ли от греха подальше, а может быть и по другой при
чине, но не смог решить этот вопрос. Пришлось в трест 
обращ аться самому. Но мне сказали, что мое. дело 
строить по проектам Тогда я написал письмо на имя 
главного инженера треста С. В. М аиьковского. А .в конце 
приписал: «Избу-читальню  строить не буду, что хотите 
делайте со мной. Так как меня сразу ж е обяж ут делать 
в ней различного рода пристройки-халупы. А это только 
пустая трата средств. Д а и коллектив леспромхоза оста
нется без клуба».

Меня как следует отругали, но через месяц прислали
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проект клуба с киноустановкой на 120 мест и разреш ение -.' 
на его строительство. Т ак и появился клуб для труж ени
ков леса.

Н аладив свое лесопиление, мы не только обеспечивали 
себя брусом и другими пиломатериалами, но и помогали 
Ковдору, пока там  не наладили свое производство.

В те послевоенные годы были большие трудности с по
ставкам и кровельных материалов. О шифере уж е не го
ворю, но и рулонных м атериалов — толп, рубероида не 
хватало. В Куропту вообще их не давали, и кровли мы 
покрывали так  называемой фннстружкой (щ епой). И м ел
ся, именно, для этого специальный станок. В отдельные 
периоды фннструж ку поставляли и в Ковдор.

А трелевочные тракторы  в лесу работали тогда не на 
жидком горючем, а с газогенераторными установками. 
Пилились короткие (по 15 сантиметров) березовые чур
ки, мелко кололись и высушивались в специальных су 
шилках до полного удаления влаги. У трактора сбоку 
был устроен специальный цилиндрический бункер — г а 
зогенератор, куда загруж ались эти чурки. При медлен
ном их сгорании (тлении) выделялся газ, на котором 
п работал двигатель. Хлопотное это было дело и мало
эффективное. Но жизнь вы нуж дала идти по этому пути, 
горючего не хватало.

Трудности послевоенного времени ощ ущались во мно
гом н в первую очередь — с металлом. И там. где его 
можно было заменять, шли на такие замены. В Куропте 
с целыо экономии металла, был запроектирован водопро
вод из асбоцементных труб. Водопровода в других лес 
промхозах вообщ е не было. По трест хотел, чтобы еп 
собственное лесозаготовительное предприятие было 
оснащено лучш е других и шел на расходы, понимая, что 
они окупятся.

Оглянись 
перед 
дорогой

144 выпускника, В пят
надцатый раз провож ает 
сем надцатая ш кола своих 
питомцев. За последние 10 
лет благодаря нынешним 
выпускникам школа обога
тилась музеями А. С. П уш 
кин?, Зои Космодемьянской, 
«Паш  край». И вот огром
ный символический ключ от 
школы, в знак того, что две
ри ее для них всегда будут 
открыты.

Выступают учителя, ше
фы, родители. Приятным 
сюрпризом для учащ ихся 
10 класса «В» стало напут
ствие их первой учительни
цы Людмилы Ивановны  Та- 
мановой. Она вручила с а 
мые первые контрольные 
работы по м атематике д е 
сятилетней давности.

Главный инженер К ов
дорского ГОКа Николай 
Петрович Ершов передает 
переходящее Красное зн а
мя, которым владея 10 «А»

- победитель соцсоревно
ваний — учащимся 9 кл ас
са «В». Им продолж ать 
школьные традиции,

* *  *

Д ля 150 выпускников 
школы №  18 праздник н а
чался школьным вальсом в 
исполнении вокально-ин
струментального ансамбля 
«Ровесник».

В последний рая вдоль 
застывш их шеренг несут 
школьное знамя Петр Крас- 
нцикнй — абсолютный чем
пион районного П раздника 
Севера, Л ю да Корш ук — 
комсорг 10 класса «А» и 
Света Корниенко — член 
совета Ленинского зала.

Трудно сказать, чего 
больше в настроении ребят
— грусти или радости. Р а 
достно от поздравлений, от 
сознания, что стали совсем 
взрослыми. Это уловили в 
своих выступлениях шефы и 
члены родительского коми
тета — Нина Васильевна 
Карвялие, Владимир А бра
мович Вестернин, М арк 
Владимирович Ильютович, 
при г л а ша я дес я тиклассни - 
ков работать на ведущих 
предприятиях города.

И как  тут ве грустить, 
если и линейка, и спортк* 
ные награды из рук Влади
мира Николаевича Нероды
— все в последний раа.

*  *  *

Прозвенел последний »яо- 
нок и для- 66 выпускников 
школы рабочей молодежи 
Л» 5. Радостью  одержанной 
победы светятся лица этих 
уж е умудренных ж изнен
ным опытом людей.

Разделяю т ее и руково
ди гели предприятий, пред
ставители партийных и об
щественных организаций-  
Нина Васильевна М ороз 
(обогатительный ком
плекс), Владимир Алек
сандрович Борисов (рудник 

Ковдор»), Ивам Яковлевич 
Гуреев (леспромхоз): и др у 
гие, присутствующие на 
этом торжестве. Пбздравн. 
выпускников и нрслседа 
гель исполкома горсовета 
Николай Павлович Позднн 
ков.

От
призвания 
к профессии

В этом году десять дето
чек н мальчиков впервые 
получили официальный до
кумент — свидетельство, об 
окончании детской худож е
ственной ШКОЛЬ},

Ребята четыре года зани
мались под руководство?» 
опытных педагогов, энту
зиастов своего дела: Т атья
ны Анатольевны А лмакае- 
вой, Веры М аксимовны 
Максимушкнной, директора 
школы Андрея Ильича Ал- 
макасва. Занятия велись по 
таким предметам, как  рису
нок, живопись, композиция, 
история искусств и другим.

Учащиеся школы —- уча
стники нескольких город» 
ских выставок (сейчас го
товится последняя в этом 
учебном году), она будет 
посвящена 25-летию Ков» 
дора. Нынешний год за
помнится еще и тем, что 
худож ественная школа по
лучила новое, более про
сторное, красивое и свет» 
лое помещение.

Успешное окончание дет
ской художественной ш ко
лы уж е дает ребятам  спе
циальность: они могут р а 
ботать на предприятиях ху
дож никами - оформителями, 
пользуются преимуществом 
при поступлении в спе
циальные профессиональ
ные художественные учили
ща.

Но, думается, не только 
юридические права приоб
ретены ребятами в худо
жественной школе. Здесь 
склады валось и укрепля
лось в них собственное ви
дение жизни, отношение к 
окружаю щ ему, отношение 
не потребителя, а творцу, 
Пусть это слово не пока
жется громким. Ребята, со» 
прикасаясь с искусством, 
учились понимать, чувство
вать прекрасное и уродли
вое, доброе и злое, р адо
стное и грустное, великое и 
низменное. Без этого нель
зя стать настоящим хозяи
ном жизни.

В. МАКАРОВА, 
инженер - геофизик 
Ковдорского ГОКа.

Группа, 
в школу 
шагом-арш!

«Гнездышко» полю били| 
не только в поселке, но и i  
совхозе «Ена», хотя возить 
детей в Риколатву — не 
ближний свет.

И не только потому, чтр 
малыши без отрыва от об
щего воспитательного про
цесса овладеваю т азами м а
тематики, родного язы ка, 
конструирования и лепки. И 
не только потому, что лишь 
пригреет солнышко, отпра
вятся дети в лес встречать 
весну. П раздник начинается 
с выбора самой красивой 
березки. Необычное реше
ние проблемы эстетического 
воспитания, не правда ли? 
А с какой любовью н ар я
ж аю т эту  березку дети, во
дят  вокруг нее хороводы.

11 не потому, что десяти
летний юбилей сада совпал 
с проводами подготови
тельной группы в школу. 
Ребята не по-детски серь
езны. На празднике они по
знакомились со своей буду
щей учительницей. Приме
чательно, что вся подгото
вительная группа (а это 
уж е сформировавш ийся 
коллектив) целиком идет в 
один класс.

И не потому, что нынеш
ним летом «Гнездышко» 
проведет два месяца на 
летней оздоровительной да
че в средней полосе.

И не потому, что реш а
ется вопрос об открытии 
второй ясельной группы и 
что все малыши поселка от 
'о д а  до трех будут воспи
тываться в яслях.

А полюбили, наверное
«I нездышко» по всем этим 
причинам вместе взятым

Т. ВОЛОДИН.

1978 года



хозяева, с нас и спросI

ф  ОТКЛАДЫВАТЬ 
НЕКУДА

Как и ожидалось, суб
ботник благоустройства го
рода  прошел организован
но, все б е з  исключения 
коллективы проявили актив
ность. К сожалению, надо 
признать, что многие этим 
и ограничились. На расчи
щенных территориях оста
лись кучи песка и мусора, 
убрать их никто не удосу
жился. Дальнейшие выхо
ды на закрепленные участ
ки были лишь эпизодиче
скими. К тому ж е  ни одна 
организация пока не зан я
лась газонами, хотя уже 
пора вскопать землю  и по
садить траву.

Особый упрек в адрес  
водителей грузовых машин 
треста «Ковдорстрой», они 
эавозят грязь на расчищен
ные во врем я субботника 
улицы.

В захламленности придо
мовых территорий винова
ты преж д е  всего управдо
мы, они не организовали 
жильцов. И не то, чтобы 
энтузиазма у населения не 
было, просто не хватает ин
вентаря и материалов. На
пример, новоселы дом а  
№  13 по у л и ц е ' '  Зеленой 
просили привезти землю, 
все остальное брали на с е 
бя, но земли так и не д о 
ждались.

Почему-то все забыли 
про штакетник. Кроме ЖКК 
треста «Ковдорстрой», при
ступившего к о бо р у д о ва 
нию детской площадки на 
улице Зеленой, 3 других 
дворах никто ничего не 
сделал из запланированно
го.

На недавней сессии гор
совета комсомольцы вы
разили желание благо
устроить парковую и при
озерную  зону, но здесь 
необходима помощь п р е д 
приятий.

Д евятое  июня — послед
ний срок, все долж но быть 
готово к этой дате. Пока 
нельзя сказать, что хоть 
один участок города  бл а 
гоустроен полностью и 
окончательно. К примеру, 
хорошо потрудились работ
ники рудника «Железный» 
на улице Парковой, но и 
там есть недоделки: надо 
смыть водой остатки пыли, 
восстановить ограждения 
газонов.

Чтобы успеть в срок при
дать городу праздничный 
вид, выход один: нем едлен

но создать постоянные 
бригады во главе с опытны
ми серьезными руководи
телями.

Ю. МАЛАЙЧУК, 
заместитель председа
теля исполкома горсо- 
вета. д

#  КОСТЕР 
НА ПАМЯТЬ

Встретились они нам еще 
днем. М ать, отец и дочь. 
Отец уж е был навеселе, а 
мать дож йривала шашлык 
на' ярком п.тамени костра. 
Перекинулись парой слов. 
Я еще им посоветовал уба
вить пламя, так  как мясо 
не ж арилось, а покрывалось 
копотью!

Мы с женой, дочерью и 
подругой дочери Оксаной 
раскинули свой бивак не
вдалеке. В лесу в этот вы' 
ходкой день было много
людно. То тут, то там  — 
люди около костров, просто 
гуляющие. Посидев часа 
три и погасив костерок, в 
котором мы пекли картош 
ку и1 разогревали колбасу, 
тронулись в обратный путь. 
ДевсПкк набегались, уста
ли, да и мы с женой шли 
разморенные безмятежным 
отдыхом в тихом весеннем 
лесу.

В друг наткнулись на кос
тер. Рядом  валялись лишь 
поллитровка и две четвер
тинки из-под водки. Это 
был тот самый костер, 
около которого отдыхало 
семейство, ж аривш ее ш аш 
лык. Судя по высокому 
пламени, огонь и не пы та
лись загасить, хотя неболь
шая яма с водой находи
лась метрах в трех. Впере
ди маячили три людские 
фигуры. Я бросился вслед. 
Они. Говорю: вы ж е костер 
не загасили. Ни звука. 
Молча продолж али идти 
вперед.

Наконец, глава семейства 
уселся на каком-то старом 
кострище, заявив, что сей
час к нФяу подойдут его 
друзья, с которыми он дол
ж ен встретиться на этом 
месте. Д ескать, два дня на
зад  с друзьями тут разго
варивали. 1 1

Ж ен щ и н а’ тем- временем 
села поодаль, а дочь-вось
миклассница' стояла рядом 
и ож идала, чем же все. это 
кончится. И вообще, навер
ное, • считала отца очень 
храбрым и находчивым.

В конце концов мы сами 
погасили огонь. Опять вер 
нулись. Тут уж  мужчина 
выдал кам весь комплект 
брани. Причём, обещания 
огреть по хребтам оглоб
лей, разбить очки и прочее, 
прочее были не самыми к р а 
сочными.

У меня был с собой ф ото
аппарат, и я сфотограф и
ровал всех троих. Отца — 
как р аз  в тот момент, ког
да  тот пытался выговорить

слово «оглобля». Что про
изошло после того, как я их 
сфотографировал, не опи
шешь, не перескажешь. Д а, 
наверное, и не надо.

Мне приходилось, выпол
няя общественную нагруз
ку, защ ищ ать лесонасаж 
дения от шалостей детей, 
подростков. А тут взрос
лый мужчина на глазах 
дочери соверш ает преступ
ление против природы и 
хватается за дубинку, ког
да призываеш ь его к по
рядку. И пойдет ли дочь 
такого отца защ ищ ать лес, 
ес.1и отец учит ее губить 
природу.

Не знаю, как  и /  Охарак
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теризую т на работе (отец 
— слесарь сантехслуж бы  
обогатительного комплекса 
Ковдорского ГОКа О. И. 
К овтуненко, мать — зав. 
производством . ресторана 
«Гйрвас» Л . Я- Толпыго), 
но только мне каж ется, 
что человек, варварски от
носящийся к природе, • не 
мож ет быть хорошим про
изводственником.

Д а, костер погашен, д у 
бина я ход не пущена. Но 
впереди еще целое лето. И 
кто знает, как  могут закон
читься встречи с подобны
ми «любителями» отдыха 
ка лоне природы.

А. КУЗНЕЦОВ, 
нормировщик рудника 
«Ковдор», член коми
тета ВЛКСМ  ГОКа 
«Ковдорслюда».

ф  УТКА ПРОСИТ 
ПОСАДКУ

Д ва прошлых лета утка 
выводила потомство на 
озерце, из которого берет 
начало ручей, протекаю 
щий через Риколатву. К а ж 
дый раз по осени она пыта
лась с выводком спустить
ся по ручью в озеро Рико- 
латва. Но «береговые б а 
тареи» риколатвинских 
мальчишек забрасы вали 
утят камнями. Нельзя ска
зать, что прохожие не пы
тались урезонить ребят. И 
замечания делали, и роди
телям  говорили. К сож але
нию, кучность попадания 
этой воспитательной рабо
ты не пошла ни в какое 
сравнение с меткими вы 
стрелами мальчишек. Оба 
утиных выводка были уни
чтожены.

А на следующ ее утро, 
после потери уткой своего 
потомства некий ж итель 
Рйколатвы  , из дробовика 
подстрелил и утку. И это 
на озере, на берегу которо
го леж ит поселок.

И  нынешней весной на 
озерцо, леж ащ ее неподале
ку от поселка, спустилась 
очередная пара уток. Н а 
верное, с намерением вы 
вести потомство. Но рико- 

‘латвинские зверобои этого 
не допустили: в тот же
день пернатые странницы 
попали в щи.

В. ТКАЧУК” 
учащийся вечерней 
школы.

пос. Риколатвя.

ф СО ЩЕНКОМ 
НА ПОВОДКЕ

Д вор меж ду домами. 
Чисто уже, подметено. Но 
когда выводиш ь на про
гулку собаку, выбираеш ь 
менее многолюдные места. 
Обходишь дом с внешней 
стороны. А там?!

Чего только rte вы брасы 
вают из окон: кости, рыбьи 
головы, хлеб, старые почто
вые ящики, электрические 
лампочки, бутылки. То и 
дело спотыкаеш ься, щенок 
ранит лапы. Хорошо, вы 
скаж ете, идите со своими

собаками в лес. А в лесу? 
Что ни шаг — битые буты л
ки. За  школой №  18, в ро
щице, уже, каж ется, нет 
чистого места, все за гаж е
но.

Ладно! Идем с собаками 
заниматься на дрессиро
вочную площ адку, оборудо
ванную силами любителей, 
вворачиваем  на дорогу и 
что видим? Свалку! И это 
в каких-то сотнях метров 
от домов. Если кому-то из 
ш оферов мусоросборочной 
машины лень доехать до 
м еста ,'  определенного под 
свалку, он сворачивает на 
эту лесную дорогу, веду
щую мимо площ адки к 
Старому Ковдору, и спо
койно разгруж ается. Так, 
например, 24 мая разгрузи
лись самосвалы №  69-86 
и 37-12, принадлеж ащ ие 
АТК треста «Ковдорстрой». 
Ж аль, конечно, что мы не 
можем назвать номера ос
тальных машин, изгадив
ших лесную дорогу.

Н аверное) необходимо 
принять какие-либо меры к 
ж ильцам домов (особенно 
по Слюдяной улице и около 
парикмахерской), вы брасы 
вающим из окон пищевые 
отходы, мусор. Ведь под 
окнами и дети играют, и 
люди ходят. Наверное, д а 
ж е в средневековых горо
дах, когда было принято в 
качестве мусоропровода ис
пользовать окна, улицы 
так  не «благоухали».

И еще. Д орогу к С таро
му К овдору необходимо 
очистить. Во-первых, она в 
черте города. Во-вторых, 
на площ адку ходят зани
маться с собаками как 
взрослые, так  и дети. Ведь 
занятия с четвероногими 
друзьями — дело и полез
ное, и благородное.

Т. ЛЫ КОВА, 
нормировщик рудника 
«Железный».

ф  ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ, 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ— 
ОСТОРОЖНОСТЬ

В прошлом году наши р а 
ботники дваж ды  вы езж али 
для оказания помощи д р у 

гим авиабазам  — в Тюмен
скую область и в П римор
ский край', где слож илась 
чрезвычайная пож арная об
становка. Авиационная ох
рана лесов нынче вооруж е
на современными радио
средствами, взрывчатыми 
материалами, с помощью 
которых туш атся лесные 
пожары, и различными тех
ническими средствами: мо
топомпами, ранцевыми лес- 

. ными опрыскивателями и 
т. д.

Но это ни в коем случае 
не говорит о том, что охра
ну лесных богатств до л ж 
ны нести только те, кому 
по ш тату положено. Хотя 
с приходом весны у нас и 
работников лесной охраны 
и появилось много забот.

Работники Ковдорского 
авиаотделения прошли пол
ный курс подготовки. Почти 

"каждый десантник постоян
ного состава овладевает 
смежной специальностью, 
обладает достаточными н а
выками при работе на мо
топомпах, бензопилах, р а 
диосредствах, а такж е  ме
тодами борьбы с лесными 
пож арами взрывным спосо
бом.

Вспомните, за пож аро
опасный сезон 1977 года на 
территории Заш ейковского 
лесхоза возникло 22 лес
ных пож дра, и основной 
причиной их явилось не
брежное обращение с ог
нем в лесу отдыхающих и 
рыбаков.

К сведению автолю бите
лей и любителей отдыха на 
природе сообщаем, что в 
дни с высокой опасностью 
возникновения лесных по
ж аров будут выставляться 
пикеты на дорогах. Поэто
му все выезжаю щ ие на от
дых за пределы города обя
заны зарегистрироваться и 
пройти соответствующий 
инструктаж  в Ковдорском 
лесничестве.

О всех случаях загораний 
в лесу необходимо срочно 
сообщить в лесничество и 
аэропорт.

А. ЯКУШЕВ, 
летчик - наблю датель 
Ковдорского авизот- 
деления.

«Вы на субботинках и воскресниках старайтесь, а 
ки школы № 28 Андрей Рыбальченко и Саша Рождеств 
та Николай Афанасьевич Костромитин. Д ля  них и же

мы газоны вытопчем», — так, наверное, думают учени- 
сискии (справа) и уж е вышедший из школьного воэрас- 
лезный забор — не помеха.

Фотообвинение Ю. Петрухина.

Турнир
без
регламента

Четвертый сезон Ковдор 
будет представлен в ф ут
больном чемпионате обла
сти. Снова наши болель
щ ики увидят около десятка 
матчей главной ,  команды 
города.

Но в городе немало цехо
вых команд, у которых 
есть всё: и инвентарь, и 
форма, и ж елание играть. 
Н ет только соревнований, 
потому что никто1 их не ор
ганизует. Где ж е выход?

Рассказы вает шофер а в 
тотранспортной конторы 
треста «Ковдорстрой» Вла
димир Кузнецов:

— Команду мы организо

вали в прошлом сезоне. За 
лето сыграли четыре матча. 
Соперник был один и тот 
же: ребята из управления 
меха'низации строительства. 
Мы хотим играть; они хо 
тят  и г р а т ь — договарива
емся о встрече и в назна
ченное время собираемся на 
стадионе школы №  18. В 
этом году хочется поме
р я т с я  силами с футболи
стами Ковдорского ГОКа и 
«Ковдорслюды», 

Автотранспортников под
держали геологи. Слово 
бухгалтеру геологоразве
дочной партии Николаю 
Бухтулову:

— Мы сыграли в прош
лом сезоне три матча с кол
легами из Рнколатвинской 
ГРП, дома и в гостях. Но 
и наши футболисты, ко 
нечно, хотели бы участво
вать в городском турнире.

Учитывая сложности ор
ганизации массовых сорев
нований в масш табе города, 
есть предложение провести 
турнир на «договорных» на
чалах. Редакция ж е готова 
выступить в качестве арбит- 
раг

Суть в следующем: ком ан
ды договариваю тся о встре
че, проводят ее, а протокол 
игры сдаю т в редакцию. В 
протоколе долж ны  быть 
отмечены счет матча и ав 
торы голов, количество бо
лельщиков. П о  этим прото
колам будут подведены ито
ги сезона, победителем бу
дет признана команда, до 
бивш аяся наивысших ре
зультатов.

Необходимое условие: 
послать в редакцию за я в 
ки, сыграть не менее деся
ти матчей и шесть из них — 
с разными соперниками.

При окончательном рас
пределении мест будут учи
тываться не только арифме
тические показатели побед, 
ничьих и поражений, но и 
так сказать, качество: по
бедили сильного или слабо
го соперника, уступили ли
деру или неудачнику.

0  ВЫШЛИ 
В ФИНАЛ

С б о р н а я  М у р м а н с к о й  о б л а с т и  
с т а л а  п о б е д и т е л е м  т е р р и т о 
р и а ль н о й  с п а р т а к и а д ы  Сев ер о -  
З а п а д н о й  зоны  Р С Ф С Р  по г о 
р о д о ш н о м у  с п о р т у .  Костяк  
к о м а н д ы  с о с т а в и л и  ко в д о р ч а н е :  
ш о ф е р  ЦТТ Н и к о л а й  К у рьянов,  
и э л е к т р о с в а р щ и к и  р у д н и к а  
« Ж е л е з н ы й »  Н и к о л а й  Н икитин  
и М и х а и л  З о б к о в .  Эти с о р е в н о 
ва н ия  п р о х о д и л и  в В о л о г д е .  Но 
з а е з ж а я  д о м о й .  г о р о д о ш н и к и  
о т п р а в и л и с ь  в Горький на ф и 
н а л ь н ы е  с о р е в н о в а н и я  с п а р т а 
к и а д ы .

Редактор Я. МАХЛИН.
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4-го: 12, 16, 20); «Загнан
ных лошадей пристрелива
ют, не пр-авда ли?», в двух 
сериях (3-го: 12 ,14-30, 17; 
4-го: 13-30, 17-30, 21-30).

5—6 июня —  «Счет чело
веческий» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ) .

7— 11 июня — «Красные, 
дипкурьеры» (12 14 16 
18-15, 20, 22).

Р О Д И ТЕЛ И , С Б О Р
7 июня в 18 часов во 

Д ворце  культуры состоится 
собрание  родителей, дети 
которых уезжаю т в пионер
лагерь «Ковдорец» (пос. 
Черноморское).

Этот  н о м е р  га зе т ы  п т и п о г р а 
фи и « К а н д а л а к ш с к и й  к о м м у 
нист»  н а б и р а л и  л и н о т и п и ст к и  
М. П. К О Н О В А Л О В А ,  Н. П. 
В А Р Н И Н А ,  в е р с т а л а  Н. П. 
Ж А Р А В И Н А .  к л и ш е  н а р е з а л  
Л . Д .  Н А Б А Т О В ,  п е ч а т а л  на  
р о т а ц и о н н о й  м а ш и н е  А. Д Е Н И 
Щ Е Н К О .

Д А Е М  С П Р А В К У  0  Д А Е М  С П Р А В К У  +>

Тип. «Кандалакшский коммунист» 1978 г. Зак. 3652

ВО ДВОРЦЕ
КУЛЬТУРЫ  ИМЕНИ
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

9 июня — Торжественное 
собрание общественности 
города, посвященное 25-ле
тию Ковдора (18).

10 июня — Массовое гу
ляние, посвященное 25-ле
тию Ковдора, стадион 
спорткомплекса (12).

К  И II О
3 июня — «Помни имя 

свое» (14, 16, 4 18).
4 июня — «Дерево без 

корней» (16, 18).
6 июня — «Время мос

ковское» (17, 19, 21).
8 июня — «Пейзаж после 

битвы» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

3—4 июня — «Красный 
чернозем» (3-го: 20, 22;


